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多國量寬對中國不構成壓力
或令美元幣值過高 須警惕通縮風險

周小川表示，在全球金融危機過程中，
中國是反應最快的，率先實行經濟刺

激，及採取積極財政政策和適度寬鬆貨幣
政策，讓中國市場的貨幣量相當一段時間
還是比較寬裕的。在其他國家相繼推出量
化寬鬆的大背景下，周小川認為，中國的
貨幣政策「仍有餘地」。但這個餘地不一
定需採數量寬鬆，可以綜合運用各種手段
來調節經濟，要根據中國經濟進入新常態
的狀態來判斷。

今年基本實現資本項目可兌換
在談及資本項目可兌換的話題時，周小川
指出，中國自1996年實現經常項目可兌換後，
就一直在不斷地改進外匯市場的管理規則，

逐漸減少過多的行政管制，逐步走向資本項
目可兌換。他透露，資本賬戶開放的時間表
是2015年年底，今年將對外匯管理條例等法
規作一次比較徹底的清理，強調中國基本上
可實現資本項目可兌換。
周小川表示，中國將非常謹慎地關注和

追蹤全球經濟走勢，包括通貨膨脹下降，
大宗商品價格下跌。中國經濟增長也有所
放緩，中國的通貨膨脹也是在下降，因此
必須要警惕通貨膨脹趨勢是不是會繼續持
續，是否會出現通貨緊縮的狀況。

部分傳統行業或退出
周小川表示要支持中國經濟的結構性調

整，一些傳統行業可能會出很大的麻煩和

難題，有一些行業甚至要從市場上退出。
與此同時，也要鼓勵一些新興企業，尤其
是互聯網創業企業、高科技行業的發展。
央行已採取了多種工具和措施，來降低

企業融資成本。周小川表示，貨幣政策存
在時滯，流動性、貨幣價格傳導到實體經
濟，可能需要6到18個月時間，所以要有
點耐心。

條件成熟開放利率市場
至於何時開放存款利率上限，周小川表

示，利率市場化方向非常清晰，條件越來
越成熟，但何時開放則尚難確定。但他
2014年在全國兩會時曾表示用兩年時間差
不多。

香港文匯報訊（記者 何玫、安莉 博鰲報道）全國政協副主席、中國人民銀行行長周小川昨日在博鰲「非

常規貨幣政策前景」分論壇上表示，目前很多國家採取量化寬鬆政策，如果持續，可能會令美元幣值過高，

形成泡沫。至於會否為中國帶來壓力，周小川說，全球經濟形勢不斷變化，國內情況要自行判斷，可以綜合

價格及數量作出調節，並非其他國家實行量寬就會對中國構成壓力。他又說，面對全球經濟前景不確定，內

地經濟增長放緩，要警惕全球低通脹甚至通縮等風險。
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香港文匯報訊（實習記者 張立
東 博鰲報道）以「亞洲新未來：
邁向命運共同體」為主題的博鰲亞
洲論壇2015年年會昨日落下帷幕。
本次年會是世界經濟復甦乏力、中
國經濟進入新常態下召開的一次重
要國際會議，來自49個國家和地區
的的2,786名政商學媒各界人士出
席論壇，共安排77場正式論壇，重
點討論宏觀經濟、區域合作、產業
轉型、技術創新、政治安全、社會
民生等六大領域。
中國國家主席習近平出席開幕式

併發表主旨演講。全亞洲乃至全世
界，聽到了中國最高領導人的思
考：邁向命運共同體，必須堅持各
國相互尊重、平等相待；必須堅持
合作共贏、共同發展；必須堅持實
現共同、綜合、合作、可持續的安
全；必須堅持不同文明兼容並蓄、
交流互鑒。只要我們大家認準目
標、鍥而不捨，就一定能攜手邁向
命運共同體、開創亞洲新未來！
博鰲亞洲論壇秘書長周文重表

示，這次論壇較受關注的有「一帶
一路」、亞投行、東盟共同體、東
亞經濟共同體等話題，反映了當前
國家和地區聚焦共同利益及其可持
續發展。

香港文匯報訊（實習記者 張立東 博鰲報道）房地
產泡沫、行業腐敗及房價走向成為博鰲論壇《中國房
地產市場軟着陸與新常態》分論壇的熱點。香港南豐
集團行政總裁、前財政司長梁錦松表示，隨着內地民
眾對房地產的投資心態比過去更清醒，而內地房地產
需求今後將集中在改善型居住上，絕大多數城市的樓
價面臨很大壓力。
梁錦松建議，內地房地產市場應對新常態可以有各

種手法，其中包括深化改革，用財稅手段替代限購等
短期政策，這樣對地方政府的財政改革也有利；另
外，梁錦松提出應該減少房地產領域的官商腐敗，他
表示「相信市場經濟、自由市場的前提就是公平競
爭，腐敗則會影響市場的運作。」梁錦松同時認為，
內地房價不會大幅下跌，因為會對地方經濟帶來很大
傷害，政府會採取利率下調等措施去調節樓市。

梁錦松：多數城市樓價受壓
財稅手段替代限購
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周強：重典治污 讓《環保法》長鋼牙
香港文匯報訊（記者 何玫、安莉 博鰲報

道）博鰲論壇「金磚國家大法官對話會」昨
日舉行，來自中國、巴西、俄羅斯、印度、
南非的大法官聚焦「『重典』治污：司法的
力量」展開討論。被稱為「史上最嚴」新
《環保法》如何取得實效？中國首席大法
官、最高人民法院院長周強表示，其關鍵在
於嚴格執法和嚴格司法，也就是要讓新《環
保法》成為「長鋼牙的法」。
周強指出，最高法院鼓勵民間環保團體提

起公益訴訟，是《環保法》修改的一個重大

突破，推動環境司法民主的重要途徑。然
而，新《環保法》實施首月，全國環境公益
訴訟僅立案三宗。不少環保組織表示，各地
法院存在不同程度「立案難」的問題。

將降公益訴訟門檻
對此，周強表示，確實有個別地方政府在

司法過程中存在不嚴格的情況。為了環境公
益訴訟更加便捷可行，周強表示，將降低立
案門檻，同時支持檢察機關對環境民事案件
的公益訴訟。他透露，目前全國法院系統建

立了382個環保法庭和環保審理合議庭，今
後將加大環保案件的審理力度。

環保教育從小開始
會上，南非最高上訴法院大法官Steven

Arnold Majiedt表示，南非憲法規定公民有
保護和清潔環境的責任。印度最高法院大法
官Jagdish Singh Khehar則稱，印度處罰破
壞環境，第一條就是要修復環境。但水、土
壤等被污染後要恢復起來不容易，他建議應
從小學開始推行環保教育。■周強 中新社

香港文匯報訊（記者 何玫、安莉 博鰲報道）
博鰲論壇昨日舉行「兩岸經濟合作新未來：創新與
普惠」為主題的兩岸企業家圓桌會議，國務院台灣
事務辦公室副主任龔清概、海峽兩岸關係協會會長
陳德銘、兩岸共同市場基金會最高顧問錢復等出
席。參與會議的數十位兩岸企業家圍繞「大陸經濟
新常態及『一帶一路』建設給台灣帶來的機遇」、
「兩岸中小企業合作」、「給台灣年輕人機會」等
話題進行討論。
台灣對外貿易發展協會董事長王志剛認為，過去

大陸依靠土地、勞動力成本等去發展經濟，新常態
下更多要靠創新，扶持本土企業的同時還要開放其
它資本進入，尋求廉潔政治等。台灣陽明海運股份
有限公司董事長盧峰海指出，21世紀海上絲綢之
路的構想，給航運界帶來很大機遇。兩岸應該在航
行技術、管理等方面加強合作，共同發展。多位台
灣金融業與會嘉賓表示，希望兩岸服貿協定盡快實
施，大陸對台灣開放金融服務業。
台灣永豐金控董事長何壽川說，台灣不可能不參
加亞投行，但服貿不通過這個就有程序和技術上的
困難。服貿協定的實施已經卡了差不多兩年，兩岸
經貿發展處於停滯階段，他希望兩岸往來應有新常
態。

陳德銘：兩岸可「自由戀愛」
陳德銘指出，兩岸交流應增加更多渠道。在轉型
升級的趨勢之下，兩岸創新、創業項目合作可以
「自由戀愛」，建議兩岸做些類似「網絡介紹所」
這樣的機構，促進台灣青年在大陸的創新、創業。
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■陳德銘（右）、錢復出席兩岸企業家圓桌會議。
中新社

香港文匯報訊 「人工智能方向是對的，但不能
操之過急，不要輕易進入未知的領域。」據新華社
報道，比爾．蓋茨在昨日舉行的博鰲論壇「對話：
技術、創新與可持續發展」早餐會上表示。
霍金曾在英國《獨立報》上撰文指出：「成功
研發人工智能，將成為人類歷史上犯的最大錯
誤。不幸的是，這也可能是最後一個錯誤。」對
此，蓋茨表示，數據智能的風險，並不是說就是

超人類，或是超過人類的智能和想像的。「我覺
得更合適的比喻是核研究，一開始只是用於製造
武器，釋放能量其實是很容易的過程，而安全地
把能源控制住很難。對於我們而言，重點是核的
安全性。」
蓋茨說：「我們應該推動人工智能的安全性。人

工智能也許是好的，也許是不好的，也許可能會帶
來災難，所以安全是更重要的。」

蓋茨：不反對人工智能 但不能操之過急

國家主席
習 近 平 夫
人、世界衛
生組織結核

病和愛滋病防治親善大使彭
麗媛昨日到海南大學出席
「愛滋病／結核病防治宣傳
校園行——走進海南大學」
活動。來華出席博鰲亞洲論
壇 2015 年年會的贊比亞總
統夫人埃斯特、蓋茨基金
會主席蓋茨和部分駐華使
節、國際組織駐華代表也
出席活動。

會上彭麗媛和來賓們觀
看了大學生志願者同聯合
國愛滋病規劃署中國親善
大使等共同參與的表演，
活動結束前，一起走上舞
台，把象徵反歧視的紅絲
帶裝點在愛滋病／結核病
防治宣傳校園行活動旗幟
上，並在旗上簽名，鼓勵
青 年 志 願 者 傳 遞 關 愛 自
身、消除歧視的理念。

■實習記者 劉芳園

「彭媽媽」夥蓋茨宣傳關懷愛滋
(
*

■彭麗媛夥同
贊比亞總統夫
人埃斯特（二
排左二）、蓋
茨基金會主席
蓋茨（二排右
二）等出席愛
滋病∕結核病
防治活動。

新華社

■■彭麗媛在宣傳旗彭麗媛在宣傳旗
幟上簽名幟上簽名。。新華社新華社

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）
周小川昨日稱，今年中國基本上可實現資
本項目可兌換。對此，匯豐銀行首席經濟
學家屈宏斌分析，人民幣資本項目開放步
伐會進一步加快，中國會審慎監管以保障
國內金融市場的穩定，外界無須擔心因步
伐過快而產生一系列金融風險。
在屈宏斌看來，外界對資本項目開放的擔

憂大致分為三方面：首先，擔心會導致大量
投機性資金衝擊金融體系；其次，擔心中國
金融體系結構性問題得到解決前過早開放資
本項目可能帶來額外風險；此外，擔心會導
致螞蟻搬家式的大量資金外逃。

保持適當管制 完善金融體系
對第一種擔心，屈宏斌直指是對人民幣

可兌換的理解偏頗。屈宏斌說，資本項目

開放並非是只有0和1兩種格局，更多表
現為開放程度的不同。完全可兌換並不是
指100%的資本項目開放，更不等同資本
完全自由流動，中國會保持適當的資本管
制，審慎監管以限制投機資金流入和短期
外債的形式繼續保持，以保障國內金融市
場穩定，盡量降低風險。
至於第二種擔心，屈宏斌強調，這是比

較流行的顧慮和擔憂，但現實情況可能恰
恰相反，有序開放金融市場正是中國金融
體系目前很多問題可行的解決之道。
屈宏斌亦認為，不應高估資本項目開放是

否引發資本外流的風險。跨境投資便利會使
百姓正常的投資多元化得到滿
足，個人境外投資可能增加，
但同時境外個人把投資配置到
中國的需求也會得到釋放。

資本項目開放加快 審慎監管無需過慮
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■■「「非常規貨幣政策的前景非常規貨幣政策的前景」」
分論壇上分論壇上，，多位嘉賓就該話題多位嘉賓就該話題
進行討論進行討論。。中國人民銀行行長中國人民銀行行長
周小川發言周小川發言。。 新華社新華社

■■為期四天的博鰲論壇昨日閉幕為期四天的博鰲論壇昨日閉幕。。中央社中央社


